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El temor que tenemos es hasta qué punto va a haber cambios en el marco fiscal global 

de la economía mexicana: Félix Boni 
 

 
Extracto de la entrevista con Félix Boni, director de Análisis de HR Ratings,  

en el programa “Ganadores & Perdedores”, conducido por Susana Sáenz  
en El Financiero Bloomberg TV 

 
 
 
SUSANA SAENZ: Saludo con gusto al doctor Félix Boni, director de Análisis de HR Ratings. 
Qué tal doctor, muy buenas tardes.  
 
FELIX BONI: Buenas tardes, ¿cómo estás?  
 
SUSANA SAENZ: Bien, gracias por la comunicación. ¿Qué señal da la renuncia de Carlos 
Urzúa a la Secretaría de Hacienda y la forma en la que se hizo, a través de las redes 
sociales, a los mercados financieros y a las calificadoras como HR Ratings? 
 
FELIX BONI: Pues para nosotros sí es un incremento importante en la incertidumbre, 
especialmente después de varias semanas o meses en el cual los mercados se han puesto 
más estables, inclusive con mejorías en el tipo de cambio, reducciones en percepciones de 
riesgo-país. Sin embargo, hay más incertidumbre y hay incertidumbre, yo diría, en términos 
de dos elementos:  
 
Primero, lo que nosotros llamaríamos puramente la operativa, en términos de la capacidad 
de Hacienda de seguir ejecutando de una manera eficiente la política pública, la política 
fiscal, hasta qué punto habría otras personas que también van a ir saliendo, cuántas 
personas está involucradas en este cambio, etcétera. Son elementos operativos muy 
importantes.  
 
Y a más largo plazo, quizá es de más preocupación de nosotros hasta qué punto eso implica 
un cambio en el marco fiscal, que ha sido caracterizado por cierto conservadurismo en 
términos de mantenimiento en los niveles de deuda, no tener déficits más arriba de ciertos 
límites, que desde un punto de vista sí son positivos, aunque quizá puede tener efectos 
negativos en cuanto a crecimiento económico.  
 
Entonces lo que nosotros pensamos o el temor que tenemos, si quieres llamarlo así, es que 
hasta qué punto va a haber cambios en ese marco fiscal global de la economía mexicana y 
quizás eso no lo vamos a saber hasta que se publique para el próximo año, o más bien para 
septiembre para el próximo año, los Criterios de la Política Económica. Eso nos va a dar una 
idea y hay que ver que también próximamente vamos a tener un documento en cuanto a un 
plan de negocios de Pemex y hasta qué punto podemos ver sorpresas o no sorpresas ahí 
mismo también, que sería parte importante también de la política de estrategia fiscal.  
 



(…) 
 
SUSANA SAENZ: Que se haya designado a Arturo Herrera, que era el subsecretario y ahora 
como secretario de Hacienda, de cierta manera calmó a los mercados. ¿Cuáles son sus 
expectativas en torno, ya nos decía, de la política fiscal y también en cuanto al gasto 
público? ¿Se esperaría que se acelerara? 
 
FELIX BONI: Mira, en términos del nuevo secretario, pensamos que es una persona de muy 
alto nivel de profesionalismo y en ese sentido no tenemos preocupación muy importante o 
ninguna preocupación en términos de sus capacidades.  
 
La cuestión sería cuál es el mandato que tiene del señor presidente en términos de cuáles 
son las políticas que va a tener que seguir, si esas políticas van a ser distintas a las 
anteriores, etcétera.  
 
Por otro lado, en términos de gasto, pues sí suponemos que en el segundo semestre sí va a 
haber cierto incremento en el nivel de gasto, de todas formas sería un nivel de gasto yo 
supongo todavía moderado, pero yo creo que sí sería un gasto mayor inclusive en lo que se 
llama el gasto primario, que no incluye los costos financieros.   
 
 
 
 


